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60歳で会社の第一線から退き、親から引き継いだブドウ・米、神原ごぼうの栽培を始めました。

これから農業を志す人へ一言！

（高梁市松原町神原）赤木勤さん・智子さん

作目名
ピオーネ

シャインマスカット
お米・神原ごぼう

ブドウのホルモン剤のミスで収穫できなかった
経験を機に、肥料や堆肥の勉強をもっとやろう
と思いました。9月はブドウ収穫と稲刈りが重
なり、兄弟やバイトに助けてもらいながら大変
な時期を乗り越えています。

作物がだんだん目に見えて生長してくると、
「大きくなったねぇ」と感じます。そんな時が
楽しいです。
また、収穫したブドウを孫が食べて「美味しい
な」って言ってくれる時に大きなやりがいを感
じます。

人生でも農業でも「誤魔化さず、裏切らない」
ことを大切にしています。赤土で育つ神原ごぼ
うは柔らかく風味豊かで、配った先で喜ばれ、
「美味しい」と言われると嬉しいです。

工夫次第で自由な時間ができることです。
あと、ここは山の上だけど駅とかコンビニとか
病院までは15分くらいで行けるんで、今のこの
場所は気に入っています。

人手はアルバイトやパートでやりくりしていま
す。若い人が来ると華やかで嬉しいです。難し
くなれば規模を縮小することも考えています。

最初によく経済的なことを勉強してからはじめてみてください！

失敗や苦労したことは？

楽しさややりがいを感じる時は？

農業・高梁市のいいところは？

こだわりやアピールポイントは？

人手不足について

出身

岡山県高梁市

赤木勤さ
岡

出身

岡山県高梁市

60歳で会社の第 線から退き 親から引

作目名
ピオーネ

シャインマスカット
おお米・神原ごぼうう

人生でも農業でも「誤魔化さず、裏切らない」
ことを大切にしています。赤土で育つ神原ごぼ
うは柔らかく風味豊かで、配った先で喜ばれ、
「美味しい」と言われると嬉しいです。

こだわりやアピールポイントは？

作物がだんだん目に見えて生長してくると、
「大きくなったねぇ」と感じます。そんな時が
楽しいです。
また、収穫したブドウを孫が食べて「美味しい
な」って言ってくれる時に大きなやりがいを感
じます。

楽しさややりがいを感じる時は？

人手はアルバイトやパートでやりくりしていま
す。若い人が来ると華やかで嬉しいです。難し
くなれば規模を縮小することも考えています。

人手不足について

工夫次第で自由な時間ができることです。
あと、ここは山の上だけど駅とかコンビニとか
病院までは15分くらいで行けるんで、今のこの
場所は気に入っています。

農業・高梁市のいいところは？

ブドウのホルモン剤のミスで収穫できなかった
経験を機に、肥料や堆肥の勉強をもっとやろう
と思いました。9月はブドウ収穫と稲刈りが重
なり、兄弟やバイトに助けてもらいながら大変
な時期を乗り越えています。

失敗や苦労したことは？

これから農業を志す人へ一言！
最初によく経済的なことを勉強してからはじめてみてください！
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田舎暮らしを目指し家を見つけた後、職探しの中で農業に興味を持ちました！

これから農業を志す人へ一言！

（高梁市川上町七地）阿川和茂さん・晶さん

作目名
桃太郎トマト

作る喜びを求め、サラリーマンより農業を選び
ました。自然と向き合いながら生きる魅力や、
オンオフの切り替えができる生活が楽しいで
す。

人にあげる喜び。あげたものを喜んでくれる喜
び。「トマトおいしかったよ」と言ってもらえ
る瞬間がやりがいです。

現在の規模を維持しつつ、味にこだわった栽培
を目指しています。これまでは見た目だけでも
売れましたが、自分のこだわりとしては「おい
しさ」を追求していきたいです。

この土地だからこそトマトが作れ、ご近所付き
合いや地域のつながりを楽しめています。子供
も可愛がってもらえ、昔ながらの日本の文化や
伝統に触れられることがとても嬉しいです。

桃太郎トマトは品種としてもおいしく、この土
地に適した作物だと感じています。

楽しややりがいを感じる時は?

これから挑戦したいことは？

高梁市のいいところは？

こだわり・アピールポイントは？

農業のいいところは？

農業は自然に触れながら人間らしい生活を送れる生き方です。肉体的には大変でも精神的
なストレスが少なく、努力が結果として返ってくる喜びがあります。

出身

千葉県

阿川和
出身

千葉県

！田舎暮らしを目指し家を見つけた

作目名
桃太郎トマト

人にあげる喜び。あげたものを喜んでくれる喜
び。「トマトおいしかったよ」と言ってもらえ
る瞬間がやりがいです。

楽しややりがいを感じる時は?

この土地だからこそトマトが作れ、ご近所付き
合いや地域のつながりを楽しめています。子供
も可愛がってもらえ、昔ながらの日本の文化や
伝統に触れられることがとても嬉しいです。

高梁市のいいところは？

桃太郎トマトは品種としてもおいしく、この土
地に適した作物だと感じています。

こだわり・アピールポイントは？

現在の規模を維持しつつ、味にこだわった栽培
を目指しています。これまでは見た目だけでも
売れましたが、自分のこだわりとしては「おい
しさ」を追求していきたいです。

これから挑戦したいことは？

作る喜びを求め、サラリーマンより農業を選び
ました。自然と向き合いながら生きる魅力や、
オンオフの切り替えができる生活が楽しいで
す。

農業のいいところは？

ここれから農業を志す人へ一言！
農業は自然に触れながら人間らしい生活を送れる生き方です。肉体的には大変でも精神的は大変でも精神的
なストレスが少なく、努力が結果として返ってくる喜びがあります。

は大変でも精神的
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20代の頃、自転車で旅をしていた際に高梁市の農業イベントに参加した
のがきっかけではじめました。

これから農業を志す人へ一言！

（高梁市松原町松岡）浦田大輔さん

作目名
お茶

サトウキビ

これから挑戦したいことは？

楽しさややりがいを感じる時は？
農業のいいところは？

こだわりやアピールポイントは？

人手不足について

毎年沖縄に自転車で行って、収穫の仕方など勉
強させてもらった技術を高梁に取り入れて作っ
ています。

農家の特権は、美味しいものをすぐ食べられる
ことです。例えば、サトウキビはその場でかじ
るのが一番美味しく、新米も自分で収穫して食
べると格別です。作物は手をかけないと育た
ず、2023年のサトウキビはかなり手をかける
必要がありましたが、2024年は暑くて、サト
ウキビにとって良い環境でした。

体を使う農作業には充実感があり、とても楽し
いです。お客さんに買ってもらい、「美味し
い」と言ってもらえる瞬間が嬉しいです。

お茶・サトウキビ農家から抹茶黒蜜農家へとク
ラスチェンジし、唯一無二の農家を目指してい
ます。現在は抹茶黒蜜プリンにも挑戦中です。

現在は自分が可能な範囲で農業を行っています
が、収入を増やすには規模を拡大する必要があ
ると考えています。

自分の進みたい方向に進むのが大切です。儲けたい人は経済面を重視し、
夢を追いたい人はその夢に向かって全力で頑張ってください。

出身

岡山県玉野市

浦田
岡

出身

岡山県玉野市

20代の頃、自転車で旅をしていた際

作目名
お茶

サトウキビ

楽しさややりがいを感じる時は？
体を使う農作業には充実感があり、とても楽し
いです。お客さんに買ってもらい、「美味し
い」と言ってもらえる瞬間が嬉しいです。

農業のいいところは？
農家の特権は、美味しいものをすぐ食べられる
ことです。例えば、サトウキビはその場でかじ
るのが一番美味しく、新米も自分で収穫して食
べると格別です。作物は手をかけないと育た
ず、2023年のサトウキビはかなり手をかける
必要がありましたが、2024年は暑くて、サト
ウキビにとって良い環境でした。

こだわりやアピールポイントは？
毎年沖縄に自転車で行って、収穫の仕方など勉
強させてもらった技術を高梁に取り入れて作っ
ています。

人手不足について
現在は自分が可能な範囲で農業を行っています
が、収入を増やすには規模を拡大する必要があ
ると考えています。

これから挑戦したいことは？
お茶・サトウキビ農家から抹茶黒蜜農家へとク
ラスチェンジし、唯一無二の農家を目指してい
ます。現在は抹茶黒蜜プリンにも挑戦中です。

これから農業を志す人へ一言！
自分の進みたい方向に進むのが大切です。儲けたい人は経済面を重視し、
夢を追いたい人はその夢に向かって全力で頑張ってください。
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定年後の第二の人生として、土に帰るなら農業が最適だと考え、始めました。

これから農業を志す人へ一言！

（高梁市有漢町上有漢）尾関孝二さん

作目名
ピオーネ

シャインマスカット
もも

なぜ家庭菜園にならなかったのか？
ブドウを選んだ理由は？

農業のいいところは？

こだわりやアピールポイントは？

これから挑戦したいことは？

古民家再生に興味があり購入したが、広い畑が
付いていたため活用を考え、高梁がブドウ産地
と知り栽培をしようと思いました。荒地を開墾
し、ブドウ園を作り上げました。

谷からの天然水を使い、沢水で育てることに
こだわったブドウ栽培をしています。

農業は大変だけれど、大地の恵みを受け取れる
喜びがあります。仕事の自由度が高く、心にゆ
とりを持てるのも魅力。手をかけた分だけブド
ウが応えてくれるのも嬉しいですね。

家庭菜園では自己満足に終わるが、プロの世界
は厳しい評価があり成長できます。お金が動く
環境でより良いものを目指し、ゼロから挑戦す
る覚悟でチャレンジしようと思いました。

染料の仕事をしていたので、その��を活か
してベンガラ染で�業してみたいです。

土に触れることで心が穏やかになり、自然体でいられます。ストレス社会で悩んでいる
方には農業をおすすめします。高梁で農業をするなら、単価の良いブドウ栽培がいいと
思いますね。

出身

兵庫県

尾
出身

兵庫県

定年後の第二の人生として 土

作目名
ピオーネ

シャインマスカット
もも

ブドウを選んだ理由は？
古民家再生に興味があり購入したが、広い畑が
付いていたため活用を考え、高梁がブドウ産地
と知り栽培をしようと思いました。荒地を開墾
し、ブドウ園を作り上げました。

なぜ家庭菜園にならなかったのか？
家庭菜園では自己満足に終わるが、プロの世界
は厳しい評価があり成長できます。お金が動く
環境でより良いものを目指し、ゼロから挑戦す
る覚悟でチャレンジしようと思いました。

こだわりやアピールポイントは？
谷からの天然水を使い、沢水で育てることに
こだわったブドウ栽培をしています。 農業のいいところは？

農業は大変だけれど、大地の恵みを受け取れる
喜びがあります。仕事の自由度が高く、心にゆ
とりを持てるのも魅力。手をかけた分だけブド
ウが応えてくれるのも嬉しいですね。これから挑戦したいことは？

染料の仕事をしていたので、その��を活か
してベンガラ染で�業してみたいです。

これから農業を志す人へ一言！
土に触れることで心が穏やかになり、自然体でいられます。ストレス社会で悩んでいる
方には農業をおすすめします。高梁で農業をするなら、単価の良いブドウ栽培がいいと
思いますね。

これから農業を志す人 言
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農協を退転したのを機に花の栽培から始め、平成8年にイチゴ栽培に挑戦。
その後、お米の栽培や関連作業に注力してます。

これから農業を志す人へ一言！

これから挑戦したいことは？

失敗や苦労したことは？
こだわり・アピールポイントは？

農業のいいところは？
楽しさややりがいを感じる時は？

（高梁市松山）川上功さん

作目名
お米
お餅
かき餅

農事組合法人ならい

一年一作の農業にはやりがいがあり、しっかり
育った時の喜びは大きいです。時にはうまくい
かないものもありますが、良いものができた時
は自慢したくなります。

うちのお餅は自分たちで作った餅米を使ってい
るので、それは強みです。

自分の考えを頭の中で描けることです。夢を持
ち、その夢に向かって何かを作ろうとする力が湧
いてきますね。

意欲はあっても収入を考慮しながら作物を変え
るのは苦労しました。農業は天候に左右され、
失敗は避けられませんが、同じ失敗を繰り返さ
ないよう努力しています。毎年同じように作っ
ても結果が異なり、大変だなと感じています。直売を作ってみたいですね。

他にも挑戦してみたいことはたくさんあるけれ
ど体がついていきません（笑）

好きなことだからこそ続けられるし、楽しみに繋がります。やりたいことをや
るのが大切で、先輩や経験者の話を聞くのも参考になります。

出身

岡山県高梁市

農事組合法人

岡

出身

山県高梁市

農協を退転したのを機に花の栽培

作目名
お米
お餅
かき餅

戦。

農業のいいところは？
一年一作の農業にはやりがいがあり、しっかり
育った時の喜びは大きいです。時にはうまくい
かないものもありますが、良いものができた時
は自慢したくなります。

楽しさややりがいを感じる時は？
自分の考えを頭の中で描けることです。夢を持
ち、その夢に向かって何かを作ろうとする力が湧
いてきますね。

こだわり・アピールポイントは？
うちのお餅は自分たちで作った餅米を使ってい
るので、それは強みです。

失敗や苦労したことは？
意欲はあっても収入を考慮しながら作物を変え
るのは苦労しました。農業は天候に左右され、
失敗は避けられませんが、同じ失敗を繰り返さ
ないよう努力しています。毎年同じように作っ
ても結果が異なり、大変だなと感じています。

これから挑戦したいことは？
直売を作ってみたいですね。
他にも挑戦してみたいことはたくさんあるけれ
ど体がついていきません（笑）

これから農業を志す人へ一言！

好きなことだからこそ続けられるし、楽しみに繋がります。やりたいことをや
るのが大切で、先輩や経験者の話を聞くのも参考になります。

とをや
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スカイラインに関わる仕事を経て、備中町の取り組みでトマト栽培を選び、生涯をかけて
究極のトマト作りを目指しています。

これから農業を志す人へ一言！

失敗や苦労したことは？

これから挑戦したいことは？

こだわり・アピールポイントは？
農業をする前は何をしていた？

楽しさややりがいを感じる時は？

（高梁市備中町西山）黒岩正樹さん

作目名

桃太郎トマト

自分の好きなタイミングで働けて、手をかけた
分だけ売り上げにつながるのが魅力です。

朝採りにこだわり、ハウスを清潔に保ち、防除
ロボットを活用しています。美味しいトマトを
育てるには、天候に応じた水やりや不要な枝の
剪定など、日々の細かな努力が欠かせません。

表彰台に上がることと、シャルムの選手を夏期
バイト雇用することです。

子どもの頃から機械いじりが好きで、車への憧
れから工学系に進学しました。日産に入社し、
サスペンション設計を10年経験後、上司の勧
めでスポーツカーの商品企画に挑戦しました。

子育てと農業の両立に苦労しました。あと、就
農当初に台風や大雪でハウスが被害を受けまし
た。基本管理が不十分だったことを痛感し、事
前の準備の大切さを学びました。

ものづくりのこだわりと情熱、不退転の意志があれば何とかなります！

出身

大阪府

黒岩
出身

大阪府

かけてスカイラインに関わる仕事を経て 備中

作目名

桃太郎トマト

農業をする前は何をしていた？
子どもの頃から機械いじりが好きで、車への憧
れから工学系に進学しました。日産に入社し、
サスペンション設計を10年経験後、上司の勧
めでスポーツカーの商品企画に挑戦しました。

こだわり・アピールポイントは？
朝採りにこだわり、ハウスを清潔に保ち、防除
ロボットを活用しています。美味しいトマトを
育てるには、天候に応じた水やりや不要な枝の
剪定など、日々の細かな努力が欠かせません。

楽しさややりがいを感じる時は？
自分の好きなタイミングで働けて、手をかけた
分だけ売り上げにつながるのが魅力です。 失敗や苦労したことは？

子育てと農業の両立に苦労しました。あと、就
農当初に台風や大雪でハウスが被害を受けまし
た。基本管理が不十分だったことを痛感し、事
前の準備の大切さを学びました。これから挑戦したいことは？

表彰台に上がることと、シャルムの選手を夏期
バイト雇用することです。

これから農業を志す人へ一言！

ものづくりのこだわりと情熱、不退転の意志があれば何とかなります！
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これから農業を志す人へ一言！

これから挑戦したいことは？

失敗や苦労したことは？こだわり・アピールポイントは？

楽しさややりがいを感じる時は？

（高梁市備中町西山）土屋善嗣さん・幸さん・宗大さん

作目名
桃太郎トマト

収穫時期に収入が得られ、家族と一緒に過ごせ
るのが魅力です。サラリーマン時代より家族と
の時間が倍以上増え、楽しいです。

美味しいトマト作りが重要。桃太郎トマトには
収量重視と味重視のものがありますが、うちは
美味しさにこだわり、勉強しています。

家族と過ごす時間が多いのが一番の魅力です。
農業は孤独になりがちだが、家族やアルバイト
の存在が心強く、楽しい。意外と忙しく、暇が
ないのも良い点かもしれないし、工夫次第で自
分たちがやったことが結果で返ってくるのがい
いですね。

農業のいいところは？

規模をもっと増やして息子とやりたいです。

トマトが野菜の中で一番難しい事も知らず、何
もわからないまま高梁市に来たので慣れるまで
苦労しました。

転職で岡山に来た際、ニューファーマー事業に参加し、
知的障害を持つ長男と将来一緒に農業をしたいという思いがきっかけではじめました。

仲間と一緒に取り組むことで、挫けずに続けられます。農業は田舎のイメージだけ
ど、都会でもできる方法があり、自分に合ったスタイルを選ぶことが大切です。

出身

大阪府

土屋善嗣さ
出身

大阪府

転職で岡山に来た際 ニュ ファ マ

作目名
桃太郎トマト

はじめました。

楽しさややりがいを感じる時は？
収穫時期に収入が得られ、家族と一緒に過ごせ
るのが魅力です。サラリーマン時代より家族と
の時間が倍以上増え、楽しいです。

家族と過ごす時間が多いのが一番の魅力です。
農業は孤独になりがちだが、家族やアルバイト
の存在が心強く、楽しい。意外と忙しく、暇が
ないのも良い点かもしれないし、工夫次第で自
分たちがやったことが結果で返ってくるのがい
いですね。

農業のいいところは？

これから挑戦したいことは？
規模をもっと増やして息子とやりたいです。

こだわり・アピールポイントは？
美味しいトマト作りが重要。桃太郎トマトには
収量重視と味重視のものがありますが、うちは
美味しさにこだわり、勉強しています。

失敗や苦労したことは？
トマトが野菜の中で一番難しい事も知らず、何
もわからないまま高梁市に来たので慣れるまで
苦労しました。

これから農業を志す人へ一言！

仲間と一緒に取り組むことで、挫けずに続けられます。農業は田舎のイメージだけ
ど、都会でもできる方法があり、自分に合ったスタイルを選ぶことが大切です。
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社長願望もあり、干渉されない仕事を求め、母の実家のブドウ栽培を受け継ぎました。

これから農業を志す人へ一言！

高梁市のいいところは？

これから挑戦したいことは？

こだわり・アピールポイントは？
農業のいいところは？

楽しさややりがいを感じる時は？

（高梁市備中町平川）難波健太さん

作目名
ピオーネ

シャインマスカット

大きな粒のブドウ作りを目指し、味にもこだわ
ります。自分のピオーネを食べた人がリピータ
ーになるのが嬉しいですね。周りの農家のやり
方や売り上げが刺激になり、「負けない！」と
いう気持ちで挑戦しています。

本当に自由で、自分のペースで仕事ができるの
が魅力です。忙しい時は頑張れば、後で遊びに
行くこともできるし、やった分だけお金も得ら
れるので、やりがいも感じられます。

平川は、周囲の人々がとても良い人たちで、助
け合いの精神が強い。困った時はみんながすぐ
集まって助けてくれ、お返しに自分も手を貸す
という素晴らしい人間関係があります。現在は農協への出荷と友達への販売が主な活動

で、将来的には個人販売に挑戦したいと考えて
います。ホームページ作成や人手の確保が必要
で、もっと時間に余裕を持ちたいです。

会社勤めと比べると、ブドウ栽培は遊びの延
長。楽しみながらお金を稼げる感覚なので、忙
しくても苦にならない。最初からやりたかった
わけではなく、やるうちに楽しくなりました。

いきなり大きな利益を狙うのは難しいので、目標を小さく設定し、過度な期待を避
ける方が良いです。トラブルはつきものなので！

出身

岡山県岡山市

難波

岡

出身

岡山県岡山市

渉 事

作目名
ピオーネ

シャインマスカット

農業のいいところは？
本当に自由で、自分のペースで仕事ができるの
が魅力です。忙しい時は頑張れば、後で遊びに
行くこともできるし、やった分だけお金も得ら
れるので、やりがいも感じられます。

こだわり・アピールポイントは？
大きな粒のブドウ作りを目指し、味にもこだわ
ります。自分のピオーネを食べた人がリピータ
ーになるのが嬉しいですね。周りの農家のやり
方や売り上げが刺激になり、「負けない！」と
いう気持ちで挑戦しています。楽しさややりがいを感じる時は？

会社勤めと比べると、ブドウ栽培は遊びの延
長。楽しみながらお金を稼げる感覚なので、忙
しくても苦にならない。最初からやりたかった
わけではなく、やるうちに楽しくなりました。 高梁市のいいところは？

平川は、周囲の人々がとても良い人たちで、助
け合いの精神が強い。困った時はみんながすぐ
集まって助けてくれ、お返しに自分も手を貸す
という素晴らしい人間関係があります。

これから挑戦したいことは？
現在は農協への出荷と友達への販売が主な活動
で、将来的には個人販売に挑戦したいと考えて
います。ホームページ作成や人手の確保が必要
で、もっと時間に余裕を持ちたいです。

これから農業を志す人へ一言！
いきなり大きな利益を狙うのは難しいので、目標を小さく設定し、過度な期待を避
ける方が良いです。トラブルはつきものなので！

避避
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家族と太陽のリズムで働ける農業を選び、
研修で感動した高梁市のピオーネ栽培をはじめました。

これから農業を志す人へ一言！

高梁市のいいところは？

これから挑戦したいことは？

こだわり・アピールポイントは？農業のいいところは？

楽しさややりがいを感じる時は？

（高梁市有漢町有漢）西垣陽平さん

作目名
ピオーネ

シャインマスカット

自家製のブドウを使っているので、安価で美味
しいスイーツを提供できることがアピールポイ
ントですね。市外からネットで検索してお店に
来てくれるお客さんもいます。

種まきから提供までの過程を見届けられること
に魅力を感じ、自分で作ったものを食べてもら
い喜ばれることにやりがいを感じますね。

地域の人みんなが子どもを可愛がってくれるの
が一番いいところですね。

ブドウの収入を増やすため面積を拡大したいで
す。
あと、カフェ隣の空き家をゲストハウスに改修
するのと、有漢の耕作放棄地を子ども向けの交
流の場にしたいと考えています。

収穫したブドウを美味しいと言われた時にやり
がいを感じますし、子どもがムシャムシャと食
べてくれる姿を見ると頑張って良かったと実感
します。

農業と一口に言っても、いろんな形があります。
つくるものも違えば売り方も違う。自分が納得する形でできることがあるはずな
ので、いろんな人に話を聞いて自分に合う形を見つけてほしいなと思いますね。

出身

京都府

西垣
出身

京都府

家族と太陽のリズ

作目名
ピオーネ

シャインマスカット

農業のいいところは？
種まきから提供までの過程を見届けられること
に魅力を感じ、自分で作ったものを食べてもら
い喜ばれることにやりがいを感じますね。

こだわり・アピールポイントは？
自家製のブドウを使っているので、安価で美味
しいスイーツを提供できることがアピールポイ
ントですね。市外からネットで検索してお店に
来てくれるお客さんもいます。

楽しさややりがいを感じる時は？
収穫したブドウを美味しいと言われた時にやり
がいを感じますし、子どもがムシャムシャと食
べてくれる姿を見ると頑張って良かったと実感
します。

これから挑戦したいことは？
ブドウの収入を増やすため面積を拡大したいで
す。
あと、カフェ隣の空き家をゲストハウスに改修
するのと、有漢の耕作放棄地を子ども向けの交
流の場にしたいと考えています。

高梁市のいいところは？
地域の人みんなが子どもを可愛がってくれるの
が一番いいところですね。

これから農業を志す人へ一言！
農業と一口に言っても、いろんな形があります。
つくるものも違えば売り方も違う。自分が納得する形でできることがあるはずな
ので、いろんな人に話を聞いて自分に合う形を見つけてほしいなと思いますね。
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親が農業をしていたので、中学生の頃から自然と始めていました。

これから農業を志す人へ一言！

高梁市のいいところは？

これから挑戦したいことは？

こだわり・アピールポイントは？
農業のいいところは？

楽しさややりがいを感じる時は？

（高梁市有漢町有漢）藤井哲彦さん

作目名
お米
黒豆豆腐

低農薬で地力を活かした農業をしています。
また自分の農地には使っていませんが、ドロー
ンを使った農薬散布を3～4年前から実施してい
ます。要望のあった農地に2024年は7件で約4万
㎡を対応。中学生にもドローン操作を教え、後
継者育成を目指しています。

自分で作ることで、確実に安心なものができま
す。収益には繋がらないかもしれないが、安心
はお金で買えない価値があるのでいいと感じて
います。

人が少なく、景色などを独り占めできるのが魅
力です。高梁は決して素朴ではなく、少ない人
口でもその魅力を楽しめます。

農業に限らず後継者を育てることです。
ドローンや豆腐作りなど多様な取り組みがあり
ます。ドローンは今後需要が増していくので、
都会に出なくても儲かる仕組みを作り、人口流
出を防ぎたいと考えています。

��やお�さんに�味しいと�ってもらえることが
�しいです。
��作りでは、「�吉�の黒���というブランド
を立ち上げました。��、布を��したところ、か
たくてしっかりした��ができました。フリーマー
ケットでもすぐ�売したので�しかったです。

どん底もあるけれど、楽しさを目指して頑張ってください！農業だけでな
く、他のことにも挑戦することで多くの楽しさが得られ、農業や他の仕事が
励みになります。

出身

岡山県高梁市

藤井

岡

出身

岡山県高梁市

親が農業をしていた

作目名
お米
黒豆豆腐

した。

農業のいいところは？
自分で作ることで、確実に安心なものができま
す。収益には繋がらないかもしれないが、安心
はお金で買えない価値があるのでいいと感じて
います。

こだわり・アピールポイントは？
低農薬で地力を活かした農業をしています。
また自分の農地には使っていませんが、ドロー
ンを使った農薬散布を3～4年前から実施してい
ます。要望のあった農地に2024年は7件で約4万
㎡を対応。中学生にもドローン操作を教え、後
継者育成を目指しています。

楽しさややりがいを感じる時は？
��やお�さんに�味しいと�ってもらえることが
�しいです。
��作りでは、「�吉�の黒���というブランド
を立ち上げました。��、布を��したところ、か
たくてしっかりした��ができました。フリーマー
ケットでもすぐ�売したので�しかったです。

これから挑戦したいことは？
農業に限らず後継者を育てることです。
ドローンや豆腐作りなど多様な取り組みがあり
ます。ドローンは今後需要が増していくので、
都会に出なくても儲かる仕組みを作り、人口流
出を防ぎたいと考えています。

高梁市のいいところは？
人が少なく、景色などを独り占めできるのが魅
力です。高梁は決して素朴ではなく、少ない人
口でもその魅力を楽しめます。

これから農業を志す人へ一言！
どん底もあるけれど、楽しさを目指して頑張ってください！農業だけでな
く、他のことにも挑戦することで多くの楽しさが得られ、農業や他の仕事が
励みになります。
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「ものづくり」への思いから、20年あまり続けたサラリーマンを辞め、農業大学に2年間通ったのち農業をはじめました。

これから農業を志す人へ一言！

『高梁紅茶』が広く知られるまでの取り組みは？

こだわり・アピールポイントは？楽しさややりがいは？

（高梁市松原町松岡）藤田泉さん

作目名
お米
お茶

定年がなく、自分で作り方や価格を決められる
自由さが魅力です。休むことも試したいことも
自由にでき、試飲会で紅茶を知らない人や苦手
な人に「おいしい！」と言ってもらえると嬉し
いです。

静岡で技術を学び、高梁紅茶の品質を安定させ
ました。知名度が上がり、注文が増え、高梁市
の認知度向上にも貢献しています。

最初はトマト農家として15年ほど活動し、直売
を始めた後、加工品づくりに興味が湧き、生活
交流グループに加入しました。そこで出会った
のが紅茶で、生活交流グループで手伝っていた
が限界を感じ、「百姓のわざ伝承グループ」を
立ち上げ、紅茶の生産から販売までを手掛ける
ようになりました。

パッケージだけでは美味しさや自分に合うかは
分からないので、まずは飲んでみてほしいで
す。標高が高く、茶づくりに適した場所で育っ
た茶葉を使った紅茶は、渋みが少なく非常に飲
みやすいです。

紅茶との出合いは？

農業とビジネスを組み合わせ、販売や福祉教育と絡めると面白いです。
先輩農家に学ぶと広がりが生まれます。

今後はさまざまなフレーバーティーに挑戦し、
子供や若い世代にも紅茶を広めるため、学校や
文化祭のイベントを企画したいと考えていま
す。

これから挑戦したいことは？

出身

岡山県岡山市

藤

岡

出身

岡山県岡山市

作目名
お米
お茶

ち農業をはじめました。

こだわり・アピールポイントは？
パッケージだけでは美味しさや自分に合うかは
分からないので、まずは飲んでみてほしいで
す。標高が高く、茶づくりに適した場所で育っ
た茶葉を使った紅茶は、渋みが少なく非常に飲
みやすいです。

楽しさややりがいは？
定年がなく、自分で作り方や価格を決められる
自由さが魅力です。休むことも試したいことも
自由にでき、試飲会で紅茶を知らない人や苦手
な人に「おいしい！」と言ってもらえると嬉し
いです。

『高梁紅茶』が広く知られるまでの取り組みは？
静岡で技術を学び、高梁紅茶の品質を安定させ
ました。知名度が上がり、注文が増え、高梁市
の認知度向上にも貢献しています。

最初はトマト農家として15年ほど活動し、直売
を始めた後、加工品づくりに興味が湧き、生活
交流グループに加入しました。そこで出会った
のが紅茶で、生活交流グループで手伝っていた
が限界を感じ、「百姓のわざ伝承グループ」を
立ち上げ、紅茶の生産から販売までを手掛ける
ようになりました。

紅茶との出合いは？

今後はさまざまなフレーバーティーに挑戦し、
子供や若い世代にも紅茶を広めるため、学校や
文化祭のイベントを企画したいと考えていま
す。

これから挑戦したいことは？

これから農業を志す人へ一言！

農業とビジネスを組み合わせ、販売や福祉教育と絡めると面白いです。
先輩農家に学ぶと広がりが生まれます。

これから農業を志す人 言
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1985年、営農指導員としてピオーネ栽培を推進していたことがきっかけで自らも栽培をはじめました。

農業は食に繋がるやりがいがあり、自分が社長兼
従業員として働き方を自由に決められる点が魅力
です。努力次第で時間に余裕も生まれます。

恵まれた土地条件を活かしつつ、品質と味にこだ
わったブドウ栽培を追求。見た目の美しさだけで
なく、「本当に美味しい」と感じてもらえる果樹
栽培を課題として取り組んでいます。

過去に家族と一緒にブドウのシャーベットを造
り、販売したことがありました。
もう一度できることなら若い人のアイデアで、何
か若者に受ける様な、そして高梁市に行かなけれ
ば味わえない商品開発が出来たらな、と思ってい
ます。ブドウとトマトは他に誇れる産地と言えるので、

新規の農業者が挑戦される所としては良いと思い
ます。

高梁地域でも農業人口がどんどん減少傾向にあるので、ぜひ高梁市で農業経営に
挑戦してほしいです。
また、個人各々の考え方が顕著に表れる農業を目指すことも楽しいと思います。

地域の移住支援を通じ、若者がブドウ栽培で生計
を立てる姿を見て「産地維持と後継者確保」に貢
献できた喜びとやりがいを感じています。

これから農業を志す人へ一言！

高梁市のいいところは？

これから挑戦したいことは？

こだわり・アピールポイントは？
農業のいいところは？

楽しさややりがいを感じる時は？

（高梁市宇治町穴田）牧野義廣さん・幸映さん

作目名
ピオーネ

シャインマスカット

出身

岡山県高梁市

牧野義廣

岡

出身

山県高梁市梁市

1985年 営農指導員としてピオ ネ栽培を

作目名
ピオーネ

シャインマスカット

農業は食に繋がるやりがいがあり、自分が社長兼
従業員として働き方を自由に決められる点が魅力
です。努力次第で時間に余裕も生まれます。

農業のいいところは？

恵まれた土地条件を活かしつつ、品質と味にこだ
わったブドウ栽培を追求。見た目の美しさだけで
なく、「本当に美味しい」と感じてもらえる果樹
栽培を課題として取り組んでいます。

こだわり・アピールポイントは？

地域の移住支援を通じ、若者がブドウ栽培で生計
を立てる姿を見て「産地維持と後継者確保」に貢
献できた喜びとやりがいを感じています。

楽しさややりがいを感じる時は？

過去に家族と一緒にブドウのシャーベットを造
り、販売したことがありました。
もう一度できることなら若い人のアイデアで、何
か若者に受ける様な、そして高梁市に行かなけれ
ば味わえない商品開発が出来たらな、と思ってい
ます。

これから挑戦したいことは？

ブドウとトマトは他に誇れる産地と言えるので、
新規の農業者が挑戦される所としては良いと思い
ます。

高梁市のいいところは？

これから農業を志す人へ一言！
高梁地域でも農業人口がどんどん減少傾向にあるので、ぜひ高梁市で農業経営に
挑戦してほしいです。
また、個人各々の考え方が顕著に表れる農業を目指すことも楽しいと思います。

これから農業を志す人へ 言！
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両親に農業を続けさせてあげたい、農地を少しでも長く維持したい、という思いでやってます。

これから農業を志す人へ一言！

高梁市のいいところは？

これから挑戦したいことは？

こだわり・アピールポイントは？

農業のいいところは？ 楽しさややりがいを感じる時は？

（高梁市川上町高山）三村雄一さん

作目名
有機農産物
野菜全般

長年の経験から、有機農業には自信があります。
農薬を使わず有機肥料のみで育てることで、味の
濃い美味しい野菜が作れます。

自分のペースで好きにできる点や、ストレスを感
じにくいところが魅力です。

ありきたりですが、歴史や伝統、豊かな自然が良
いですし、地域全体が家族のようで、居心地が良
いところが一番の魅力です。

販路開拓に力を入れたいと考えています。手間暇
かけて作っているので、もっと高く売れると思っ
ています。また、組合が我が家だけになったた
め、「三村ファーム」などに名前を変えることも
考えていますが、今までの組合ブランドを使って
きたため、名前変更が客離れを招く恐れもあり、
慎重に考えています。

農業で体を動かすことも気持ちいいし、なにより
自分が育てた作物を収穫する時が一番楽しいで
す。夏は毎朝5時から7時くらいまでトマトなど
の収穫も、朝活の感覚で楽しんでいます。
あと、きつい農作業でもトレーニングだと思った
ら不思議と苦にならないです。

農業の厳しさも理解しているので甘いことは言えませんが、農業を志すならぜ
ひ高梁市で就農してほしいです。覚悟を持って来てくれるなら、歓迎します！
有機農業に興味がある人には、相談にも乗りますよ。

出身

岡山県高梁市

三村

岡

出身

山県高梁市

両親に農業を続けさせ あげた

作目名
有機農産物
野菜全般

ててます。

楽しさややりがいを感じる時は？
農業で体を動かすことも気持ちいいし、なにより
自分が育てた作物を収穫する時が一番楽しいで
す。夏は毎朝5時から7時くらいまでトマトなど
の収穫も、朝活の感覚で楽しんでいます。
あと、きつい農作業でもトレーニングだと思った
ら不思議と苦にならないです。

農業のいいところは？
自分のペースで好きにできる点や、ストレスを感
じにくいところが魅力です。

こだわり・アピールポイントは？
長年の経験から、有機農業には自信があります。
農薬を使わず有機肥料のみで育てることで、味の
濃い美味しい野菜が作れます。 これから挑戦したいことは？

販路開拓に力を入れたいと考えています。手間暇
かけて作っているので、もっと高く売れると思っ
ています。また、組合が我が家だけになったた
め、「三村ファーム」などに名前を変えることも
考えていますが、今までの組合ブランドを使って
きたため、名前変更が客離れを招く恐れもあり、
慎重に考えています。

高梁市のいいところは？
ありきたりですが、歴史や伝統、豊かな自然が良
いですし、地域全体が家族のようで、居心地が良
いところが一番の魅力です。

これから農業を志す人へ一言！
農業の厳しさも理解しているので甘いことは言えませんが、農業を志すならぜ
ひ高梁市で就農してほしいです。覚悟を持って来てくれるなら、歓迎します！
有機農業に興味がある人には、相談にも乗りますよ。

これから農業を志す人へ 言！
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生まれ育った町で農業を選び、夏秋トマトから始めたが苦戦し、新たにピオーネ栽培をはじめました。

これから農業を志す人へ一言！

高梁市のいいところは？

これから挑戦したいことは？

こだわり・アピールポイントは？

人手不足について

楽しさややりがいを感じる時は？

（高梁市備中町平川）物部徹也さん

作目名
ピオーネ

シャインマスカット
瀬戸ジャイアンツ
長野パープル

普通に作ることを心掛けています。力を入れすぎ
ず、自然な環境に合わせて育て、農薬は最低限に
しています。また、見た目がきれいでも美味しく
ないのは良くないと思っています。

経営に直結するのでショックですね。個人でやる
と面積が少なくて大変ですが、人手があれば規模
拡大が可能です。

みんなが寄ってきて楽しめるところにしたい。
あとはもっと仲間を増やすことです。

ブドウを買いに来たお客さんとの会話が楽しく、
マイペースでできるのが魅力です。先日は横浜か
らわざわざ来てくれた方もおり、こうした熱心な
お客さんとの対話が嬉しいです。

住んでいる環境を楽しむことが一番です。苦労や
人口の少なさなど厳しい面もありますが、それも
含めて楽しんでいます。特徴がないと言えばそう
かもしれませんが、自然体で暮らせる点が魅力で
す。

やった分だけ自分の価値が出るので、それを目指して挑戦してください。失敗も
ありますが、成功した時の喜びは大きいです。すぐに結果は出ませんが、チャレ
ンジすることが大切です。やりがいはありますし、頑張ってください！

出身

岡山県高梁市

物部

岡

出身

山県高梁市

生まれ育った町で農業を選び 夏秋トマト

作目名
ピオーネ

シャインマスカット
瀬戸ジャイアンツ
長野パープル

楽しさややりがいを感じる時は？
ブドウを買いに来たお客さんとの会話が楽しく、
マイペースでできるのが魅力です。先日は横浜か
らわざわざ来てくれた方もおり、こうした熱心な
お客さんとの対話が嬉しいです。

こだわり・アピールポイントは？
普通に作ることを心掛けています。力を入れすぎ
ず、自然な環境に合わせて育て、農薬は最低限に
しています。また、見た目がきれいでも美味しく
ないのは良くないと思っています。

人手不足について
経営に直結するのでショックですね。個人でやる
と面積が少なくて大変ですが、人手があれば規模
拡大が可能です。

高梁市のいいところは？
住んでいる環境を楽しむことが一番です。苦労や
人口の少なさなど厳しい面もありますが、それも
含めて楽しんでいます。特徴がないと言えばそう
かもしれませんが、自然体で暮らせる点が魅力で
す。これから挑戦したいことは？

みんなが寄ってきて楽しめるところにしたい。
あとはもっと仲間を増やすことです。

これから農業を志す人へ一言！
やった分だけ自分の価値が出るので、それを目指して挑戦してください。失敗も
ありますが、成功した時の喜びは大きいです。すぐに結果は出ませんが、チャレ
ンジすることが大切です。やりがいはありますし、頑張ってください！

これから農業を志す人へ 言！
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実家が自営業で、自分も何かしようと考え農業を選択。食は欠かせないものだと考え、はじめました。

これから農業を志す人へ一言！

失敗や苦労したことは？

これから挑戦したいことは？

こだわり・アピールポイントは？
農業のいいところは？

楽しさややりがいを感じる時は？

（高梁市備中町平川）與田十也さん

作目名
桃太郎トマト

自分で作ったトマトがうまくできた時や出荷
する時が嬉しいですが、何より自分で調整で
きることで自由な時間を持てるのが楽しいで
す。「農業をする」というより「人生の中に
農業がある」と感じ、農業も遊びも全部楽し
んでいます。

桃太郎トマトの良さは酸味と甘味のバランス
です。土づくりにはこだわり、化学肥料を使
わず、茅、くん炭、落ち葉などの有機物だけ
で土を作っています。良い土が美味しいトマ
トを育てると考えています。

一度、尻腐れが多く出てそのときには失敗し
たと思いました。苦労はなく、楽しいから続
けられています。

将来、子どもが農業をやってくれたら嬉しい
です。子どもに「農業をやりたい！」と思わ
せるのも親の役目だと思っています。

農業は生きている感じがし、四季や天気を感
じることができます。手をかけた分だけ良い
作物ができ、結果が自分に返ってきます。農
業を始めてから、もっと時間が欲しいと思う
ようになりました。

みんなに助けてもらいながらやれば成功すると思います。最初から機械を揃え
るのは金銭的に大変なので、ダンプやユンボは借りるのも一つの方法です。
楽しいけど、お金と覚悟も必要だと思います。

出身

岡山県倉敷市

與田

岡

出身

岡山県倉敷市

実家が自営業で 自分も何かしようと考え

作目名
桃太郎トマト

農業のいいところは？
農業は生きている感じがし、四季や天気を感
じることができます。手をかけた分だけ良い
作物ができ、結果が自分に返ってきます。農
業を始めてから、もっと時間が欲しいと思う
ようになりました。

こだわり・アピールポイントは？
桃太郎トマトの良さは酸味と甘味のバランス
です。土づくりにはこだわり、化学肥料を使
わず、茅、くん炭、落ち葉などの有機物だけ
で土を作っています。良い土が美味しいトマ
トを育てると考えています。

失敗や苦労したことは？
一度、尻腐れが多く出てそのときには失敗し
たと思いました。苦労はなく、楽しいから続
けられています。

楽しさややりがいを感じる時は？
自分で作ったトマトがうまくできた時や出荷
する時が嬉しいですが、何より自分で調整で
きることで自由な時間を持てるのが楽しいで
す。「農業をする」というより「人生の中に
農業がある」と感じ、農業も遊びも全部楽し
んでいます。

これから挑戦したいことは？
将来、子どもが農業をやってくれたら嬉しい
です。子どもに「農業をやりたい！」と思わ
せるのも親の役目だと思っています。

これから農業を志す人へ一言！
みんなに助けてもらいながらやれば成功すると思います。最初から機械を揃え
るのは金銭的に大変なので、ダンプやユンボは借りるのも一つの方法です。
楽しいけど、お金と覚悟も必要だと思います。

これから農業を志す人へ 言！
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しんどい時や辛い時は？

どんな仕事？ 農業のいいところは？

この仕事の楽しさは？

（岡山県農業共済組合）谷口雅人さん

岡山県農業共済組合
備北支所長

共済金を支払えない時や、農家さんの期待に
沿えない金額の場合、そのことを説明するの
が辛いです。共済にはルールがあり、全ての
状況で支払えるわけではありません。仕組み
が複雑になっていることも事実ですのでわか
りやすく説明し、理解を得てから加入してい
ただくよう努めています。

農業保険で農家さんを支える仕事をしていま
す。引受業務や被害確認で訪問することが多
く、イノシシや猿による被害の相談も増えて
います。イノシシと猿では対策が異なるた
め、農家さんの不安を少しでも和らげ、悩み
を共有できるよう努めています。

食糧生産は生活に欠かせない部分であり、
衣・食・住のどれも大切です。良いものを作
って喜んでもらえることが農業の魅力だと思
います。

農家さんに共済金を支払った後に感謝された
り、「共済に加入しておいてよかった」と言
われた時が嬉しいです。もちろん被害がない
方が良いですが、農業共済は万一のための制
度で、感謝されると良かったと思えます。

農業の現場に出たり、農林水産省と折衝をしたりする幅広い仕事なのでこの仕事を選びました。

【番外編】

後継者不足について
新規就農者の確保と地域リーダーの育成が鍵ですね。
各地域で毎年1～2人の新規就農を確保できれば、ある程度維持できるという話は現実的だと思います。
また農業だけでなく、農閑期の仕事や子育て環境もセットで考える必要があります。将来の食料問題に
備え、今から地域で支える仕組みを作ることが大切ですね。

岡山県農業共済組合
備北支所長

農業の現場に出たり、農林水産省と折衝をしたりする幅広い仕事なのでこの仕事を選びました。農業の現場に出たり 農林水産省と折衝

どんな仕事？
農業保険で農家さんを支える仕事をしていま
す。引受業務や被害確認で訪問することが多
く、イノシシや猿による被害の相談も増えて
います。イノシシと猿では対策が異なるた
め、農家さんの不安を少しでも和らげ、悩み
を共有できるよう努めています。

んな仕事？ 農業のいいところは？
食糧生産は生活に欠かせない部分であり、
衣・食・住のどれも大切です。良いものを作
って喜んでもらえることが農業の魅力だと思
います。

農業のいいところは？

しんどい時や辛い時は？
共済金を支払えない時や、農家さんの期待に
沿えない金額の場合、そのことを説明するの
が辛いです。共済にはルールがあり、全ての
状況で支払えるわけではありません。仕組み
が複雑になっていることも事実ですのでわか
りやすく説明し、理解を得てから加入してい
ただくよう努めています。

この仕事の楽しさは？
農家さんに共済金を支払った後に感謝された
り、「共済に加入しておいてよかった」と言
われた時が嬉しいです。もちろん被害がない
方が良いですが、農業共済は万一のための制
度で、感謝されると良かったと思えます。

後継者不足について
新規就農者の確保と地域リーダーの育成が鍵ですね。
各地域で毎年1～2人の新規就農を確保できれば、ある程度維持できるという話は現実的だと思います。
また農業だけでなく、農閑期の仕事や子育て環境もセットで考える必要があります。将来の食料問題にがあります。将来の食料問題に
備え、今から地域で支える仕組みを作ることが大切ですね。
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岡山県農業共済組合

農業共済組合で働きながら農業をしています。

農業のいいところは？

これから挑戦したいことは？

後継者不足について

どんな仕事？

この仕事のやりがいを感じる時は？

（高梁市川面町）小林培夫さん

作目名
お米

シャインマスカット
黒大豆
小豆

出身

岡山県高梁市

災害が少ない岡山県では共済加入率は低めです
が、万一の備えとして農家さんの支えになりた
いと考えています。被害時の迅速な対応だけで
なく、普段からの対話も大切にしています。制
度を丁寧に説明し、納得して加入してもらうこ
とが重要だと感じています。

「美味しかった」と言ってもらえるのが一番う
れしいですね。兼業農家なので経営よりも、人
に食べてもらう喜びを大切にしています。たく
さん作って配るのも、その楽しさがあるからで
す。

若い頃から家族で農業をやっていると長く続き
やすいと思いますね。我が家は兼業農家で、効
率的に作業するために親子の会話が常にありま
した。農業の魅力を伝えることも大事で、「儲
からない」と言うより、成功体験を子どもに見
せるのが良いと思います。新規就農も覚悟が必
要で、地域とつながる仕組みがあると定着しや
すいですね。

退職前の市役所職員を対象に、農業を選択肢として考えてもらう取り組みをしたいですね。
情報交換や相互支援をしながら、儲かる農業の仕組みを作るのが理想です。現役のうちに計
画的に農機具を揃えることもできるので、スムーズなスタートが切れると思います。

災害など、万一の時に農家の支えとなる農業保
険を提供しています。共済組合の本質は「助け
合い」であり、掛金と国の補助金を活用し、農
家の安心を守ることが目的です。

岡山県農業共

岡

出身

岡山県高梁市

作目名
お米

シャインマスカット
黒大豆
小豆

どんな仕事？
災害など、万一の時に農家の支えとなる農業保
険を提供しています。共済組合の本質は「助け
合い」であり、掛金と国の補助金を活用し、農
家の安心を守ることが目的です。

農業のいいところは？
「美味しかった」と言ってもらえるのが一番う
れしいですね。兼業農家なので経営よりも、人
に食べてもらう喜びを大切にしています。たく
さん作って配るのも、その楽しさがあるからで
す。

後継者不足について
若い頃から家族で農業をやっていると長く続き
やすいと思いますね。我が家は兼業農家で、効
率的に作業するために親子の会話が常にありま
した。農業の魅力を伝えることも大事で、「儲
からない」と言うより、成功体験を子どもに見
せるのが良いと思います。新規就農も覚悟が必
要で、地域とつながる仕組みがあると定着しや
すいですね。

この仕事のやりがいを感じる時は？
災害が少ない岡山県では共済加入率は低めです
が、万一の備えとして農家さんの支えになりた
いと考えています。被害時の迅速な対応だけで
なく、普段からの対話も大切にしています。制
度を丁寧に説明し、納得して加入してもらうこ
とが重要だと感じています。

これから挑戦したいことは？
退職前の市役所職員を対象に、農業を選択肢として考えてもらう取り組みをしたいですね。
情報交換や相互支援をしながら、儲かる農業の仕組みを作るのが理想です。現役のうちに計
画的に農機具を揃えることもできるので、スムーズなスタートが切れると思います。
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